

# Rapport d'activités 2018-2019

## Solidarité Montérégie Amérique Centrale

200, boulevard  
Québec, J3L 3R4

SMAC



Richelieu, Richelieu,

## Table des matières

Mot du Président.....	
Comité projets.....	
Comité stages.....	
Comité café.....	
Activités de financement.....	
Comité danses latines.....	
Comité 20ième anniversaire de SMAC.....	
Sollicitations de donateurs à long terme.....	
Communication, membership et sensibilisation.....	
Organisationnel.....	
Communications.....	
Sensibilisation.....	
Partenariat.....	
Organismes de coopération.....	
Missions dentaires avec Dentistes du Monde.....	
Signataires.....	

## Mot du Président

### SMAC : Une organisation en transformation

C'est avec plaisir et fierté que le conseil d'administration de SMAC vous fait rapport de ses activités couvrant la période de son année financière (1<sup>er</sup> avril 2018- 31 mars 2019).

2018 a marqué notre 20<sup>e</sup> anniversaire et nous avons voulu célébrer cet événement en grand! Le « Festival Arte & Cerveza », avec ses deux événements grand public et son brunch anniversaire, organisé la première fin de semaine de juin, aura mobilisé une énorme somme d'énergie. Bien que les attentes financières relatives aux événements publics n'aient pas été complètement au rendez-vous, l'organisation de notre 20<sup>e</sup> aura révélé tout le dynamisme et la détermination de ses membres les plus actifs dans la poursuite de notre engagement pour le Guatemala.

La visite terrain de juillet 2018 aura révélé l'atteinte de notre objectif principal, à savoir l'accès à l'eau potable dans les écoles où nous intervenons. Face à ce succès, SMAC a entrepris une démarche de réflexion qui culminera à notre assemblée générale du 15 juin par l'adoption de nouvelles orientations que nous validerons avec notre partenaire ADI lors de la prochaine visite de notre délégation en juillet 2019.

Déjà cette année, notre travail de coopération s'est diversifié, tant par ses approches que dans le financement des projets. Pour une première fois depuis quelques années, nous n'avons pas financé de projet de perforation de puits tubulaires. Nous avons soutenu de petits projets de création de revenus (jardins scolaires, plantation d'arbres fruitiers, piscicultures), de construction de fours domestiques écoénergétiques, ainsi que des formations visant l'accroissement des capacités de jeunes, de femmes et de paysans.

Le nouveau projet actuellement en élaboration pour fin de présentation au Ministère des Relations Internationales de la Francophonie (MRIF) reflète également un changement d'approche : non pas un apport circonscrit aux écoles,



mais un projet visant toute une communauté agricole, celle de Salvador Xolhuitz, avec une approche basée sur l'implication de l'ensemble de la communauté. Toutefois, la pérennité du financement de l'entretien de nos puits et de nos installations sanitaires et du soutien administratif de notre partenaire ADI demeure toujours d'actualité. Les modes de financement de nos activités sont aussi en évolution. Ayant laissé de côté notre traditionnelle activité Arte & Cerveza, nous avons développé de nouvelles sources de financement dont l'organisation de deux Danses Latines et la poursuite de notre réseau de vente de café biologique et équitable. Aussi, nous avons entrepris, à travers la collaboration d'un ami de SMAC, entrepreneur de longue date, la sollicitation d'entreprises s'engageant à soutenir SMAC sur une période de 5 ans.

Nous avons été très actifs cette année au chapitre de notre visibilité et de la sensibilisation du milieu pour favoriser le renouvellement de notre membership et le rayonnement de SMAC en Montérégie . En effet, cet enjeu est resté au cœur de nos priorités. La stratégie adoptée : un nombre accru d'activités dans le milieu, ainsi que la recherche de contacts avec des institutions scolaires pour le développement d'éventuels partenariats, l'idée étant de rejoindre la population des jeunes de plus en plus ouverte aux réalités internationales.

Même si nous n'avons pu réaliser deux stages d'immersion sociale au Guatemala, plusieurs innovations ont eu lieu cette année à ce chapitre. Pour la première fois, nous avons tenu notre stage à l'hiver, en février 2019 et l'accompagnement du groupe s'est fait par un seul responsable. Ces nouvelles façons de faire et l'implication active des stagiaires de cette cohorte pavent la voie à la poursuite de la réalisation de deux stages annuels, ceux-ci ayant fait la preuve qu'ils sont un des moyens privilégiés du renouvellement de notre membership actif.



Bien que nous n'ayons pas élaboré un plan de visibilité et de rayonnement visant l'attraction de nouveaux membres et de nouveaux collaborateurs, les membres impliqués dans les communications ont soutenu l'action de SMAC de façon efficace et généré une alimentation plus soutenue de nos médias sociaux.



Malgré nos énergies limitées, SMAC a continué le maintien de ses liens avec les autres organismes de coopération et solidarité internationales regroupées au sein de l'Association Québécoise de Solidarité Internationale (AQOCI).

Quand on y pense, tout ce travail est colossal, sachant qu'il est réalisé par des personnes bénévoles, animées par leur amour du Guatemala et leur grand sens de la solidarité internationale. En parcourant le compte-rendu de chacun des comités, vous serez à même d'en juger par vous-même. Merci à tous les membres actifs de SMAC pour leur implication exceptionnelle!

Finalement, nous tenons à remercier tous les individus et institutions qui nous ont appuyés tout au long de l'année. Pensons aux dons généreux d'individus, aux contributions de la fondation Louise-Grenier, du comité Minta Saint-Bruno, du Welfare Fund du Rotary Club, de l'entreprise Constructions Serbec ainsi qu'à l'appui de nos fidèles commanditaires. Les députés fédéral et provincial, Matthew Dubé et Jean-François Roberge nous ont aussi soutenus de même que la Ville de Richelieu. Nous espérons pouvoir continuer à compter sur ces appuis essentiels dans la poursuite de notre mission au Guatemala, car le chemin vers le développement est encore long à tracer et à entretenir.

On peut dire sans se tromper que l'année 2018-2019 a été marquée de plusieurs nouvelles initiatives, témoignant de la vitalité et de la capacité d'adaptation de notre organisation, dans la poursuite toujours plus appropriée de notre mission au Guatemala.

Longue vie à SMAC!

Denis Roy

Président SMAC



## Comité projets

Le comité a été formé cette année de Julie Bernier, Lise Dufort, Rodolfo Hernandez, André Langlois, Martin Lebrasseur, Monique Messier, Ana Maria Seghezze. Il s'est réuni à 4 reprises et a continuellement effectué des échanges par courriel pour l'avancement de dossiers ainsi que diverses recherches documentaires pour appuyer l'élaboration de projets en conformité avec les objectifs établis.

### Objectifs 2018-2019:

#### Favoriser l'appropriation des différents dossiers par les participants aux réunions mensuelles du C.A. ouvertes à tous les membres:

- Présentation du projet présenté au MRIF en avril 2018 au C.A. de novembre. La présentation a également porté sur les réalignements envisagés suite à son non-financement.
- Présentation des résultats de la visite terrain effectuée par Monique Messier et Marcel Croteau en août-septembre 2018 au C.A. et lors d'une présentation publique le 22 janvier en présence 25 personnes. Après 20 ans de solidarité, on constate des avancées dans l'accès à l'eau potable pour les écoles, dans la capacité de prise en charge, dans la créativité et les initiatives des écoles et surtout dans la dignité des personnes et des jeunes filles en particulier.
- Les nouvelles demandes de financement ont aussi été présentées au C.A. soit:
  - Fondation Louise Grenier: Projet déposé le 26 octobre et intitulé 'Cultiver la santé et l'autonomie dans 8 écoles du sud-ouest au Guatemala' comportant 4 thèmes: production d'aliments dans les jardins scolaires et vente des surplus alimentaires; magasin d'effets scolaires dans 3 écoles; piscicultures dans 2 écoles; maintien des installations sanitaires et eau potable. Le projet a été accepté à 90%.
  - Minta: Projet déposé le 1er novembre et portant sur la construction de 3 poêles écoénergétiques dans les écoles. Accepté à 100%
  - Le projet soumis par ADI pour l'année 2019 et misant sur le renforcement des capacités de ADI et des communautés (femmes, jeunes, paysans) a été présenté au C.A. en novembre avec une recommandation favorable.

**Assurer une collecte d'information en continu sur la situation au Guatemala en lien avec ADI ainsi qu'une mise à jour mutuelle.**

Le comité (principalement Ana-Maria) a effectué des communications téléphoniques et par courriel avec ADI au Guatemala tout au long de l'année afin d'obtenir des mises à jour, des rapports ou des clarifications relatifs aux propositions de projets. Ces informations ont été partagées de façon opportune lors des réunions du comité projet et même que lors de chaque réunion du C.A. Les informations collectées ont permis, entre autres :

- D'obtenir des mises à jour relativement au forage du puits à Barrio San José.
- D'obtenir des mises à jour relativement aux négociations et autres démarches relatives à la légalisation de l'accès à la source d'eau privé pour le projet de Salvador Xolhuitz et d'orienter les prochaines étapes.
- De clarifier des éléments de la proposition du projet 2019, ce qui a permis sa finalisation, la signature de l'entente et le transfert des sommes nécessaires à sa réalisation.
- D'obtenir des informations relatives à la conjoncture politique et des difficultés, voire les risques qui entourent les démarches d'accès à la terre.



## Faire le suivi des projets en cours et en assurer le financement

La visite terrain réalisée par Monique Messier et Marcel Croteau en août 2018 a permis:

- De constater que ADI a mis en application les suivis et les recommandations de la visite terrain réalisée l'année antérieure au niveau des installations sanitaires.
- **D'affirmer qu'après presque 20 ans d'efforts constants l'eau que boivent les enfants, les enseignantes et enseignants et les parents est potable...!** Cet objectif est maintenant atteint: Les écoles sont munies de puits de surface (Sibana Centro, Sibana Sur, Nueva Esperanza, San Ramon, La Esmeralda) et de puits tubulaires (Sibana Centro, Sibana Sur, Sibana Norte, Lirios de Coronado, Barrio San José). Le forage du puits de Barrio San José (projet 2018) a été retardé par les difficultés de collaboration avec la municipalité, mais s'est finalement réalisé grâce à la mobilisation de toutes les instances de la communauté scolaire, coordonnée par ADI. De plus, afin d'assurer la potabilité de l'eau des écoles détenant un puits de surface, des filtres purificateurs ont été récemment installés et cette technologie a démontré son efficacité. Les premiers filtres ont été payés par un projet financé par Minta Saint Bruno et ADI travaille avec les directions d'école pour assurer leur remplacement périodique. Seule la salubrité de l'eau de l'école de Canton Dolores n'est pas assurée étant donné le nonaccès aux lieux suite au tremblement de terre de 2018.





- De constater que la mise en place de **jardins maraichers et plantation d'arbres fruitiers dans 7 écoles** est un grand succès puisque cette initiative continue de se déployer dans d'autres écoles et qu'elle prend de l'envergure puisque la plantation d'arbres fruitiers fait dorénavant partie des projets. En effet, maïs, frijoles, yucca, hierba mora, etc. sont cultivés et récoltés ce qui permet d'améliorer la collation préparée par les mamans bénévoles. Les surplus peuvent aussi être vendus, ce qui constitue une source de revenus potentielle pour l'autonomisation des écoles dans la gestion de leurs infrastructures, dont les installations sanitaires. Le Ministère de l'agriculture du Guatemala complète cette activité en offrant de la formation sur les cultures et la production d'engrais naturels.
- Rencontrer les représentants de la communauté de Salvador Xolhuitz pour rendre compte de la décision du MRIF ainsi que des forces et faiblesses du projet. Cette visite sur le terrain a permis de clarifier les enjeux et de prendre un engagement mutuel pour résoudre les difficultés afin d'aller de l'avant avec la soumission d'un projet amélioré.

### **Analyser les raisons du refus du projet MRIF, dans la perspective d'une présentation en avril 2019, ou d'une présentation à d'autres bailleurs de fonds.**

Le comité projet comptait resoumettre au MRIF le projet amélioré en avril 2019. Toutefois, il n'a pas été possible d'obtenir les garanties légales essentielles pour l'usage de la source d'eau concernée par le projet. Le comité en coordination avec ADI, la communauté de Salvador Xolhuitz et la mairie de Nuevo San Carlos sont à explorer des sources d'approvisionnement alternatives pour élaborer un nouveau projet à soumettre au MRIF pour 2020.

### **Évaluer l'opportunité de présenter une demande à la Fondation Internationale Roncalli pour compléter le financement du projet 2019 de ADI.**

Compte tenu de la complexité de cette démarche et le nombre de dossiers déjà en cours au sein du comité et du C.A. elle a été mise de côté pour l'instant. ADI est toutefois à recueillir des données pour éventuellement pouvoir présenter un projet lié à l'agriculture qui pourrait être soumis à cette instance. La délégation de la visite terrain de l'été 2019 évaluera l'avancée de cette avenue.

### **Autre réalisation et perspective :**



Un support a été fourni pour la construction d'un poêle écoénergétique à l'école de Madronales, une initiative d'un stagiaire de la cohorte 2018. C'est à partir de cette expérience réussie que le projet de 3 autres poêles a été élaboré et présenté à Minta St-Bruno. Le comité continuera d'explorer d'autres sources de financement pour la réalisation des projets.

## Comité stages

Plusieurs innovations ont pris forme en 2018-2019 au niveau de l'organisation de notre stage annuel. On se souviendra que suite à l'annulation du stage de juillet 2018 faute d'un nombre suffisant de candidatures – 4 candidats recrutés suite à la séance d'information du 11 février 2018, mais un désistement par la suite le comité stage s'est engagé dans l'organisation d'un stage à l'hiver 2019, donnant suite aux réflexions faites par le Comité 2<sup>e</sup> stage et aux suggestions faites par différentes personnes sur la possibilité de déplacer notre stage en hiver.

C'est ainsi que pour une première fois, le stage s'est déroulé en hiver, **du 7 au 28 février 2019**. Autre nouveauté : nous avons expérimenté l'accompagnement en solo, cette situation ayant été rendue nécessaire par la non-disponibilité de Louise pour des raisons familiales. Aussi, la première semaine d'apprentissage de l'espagnol et de vie dans les familles s'est déroulée à l'école Casa Rosario à San Pedro la Laguna sur les berges du Lac Atitlan.

Le groupe de 6 personnes (dont les 3 candidates de l'été 2018) était varié dans sa composition. Cinq femmes et un homme. Des retraités : Huguette Ménard, 70 ans, Gaétane Caron Brosseau, 76 ans, Serge Bonnette, 64 ans, Michèle Desmarais, 60 ans, et deux travailleuses, Lucie Pouliot, 61 ans et Marjorie Normandin, 27 ans. Le groupe était accompagné par Denis Roy.

Nous avons eu affaire à un groupe composé d'individus très différents, tant par leur personnalité, leur différence d'âge ou leur parcours professionnel. Malgré quelques accrochages normaux, le climat a été



excellent et la cohésion du groupe très solide. La bonne humeur, l'entraide et la coopération, le sens de l'humour ainsi que la maturité des individus y ont été pour beaucoup.

Le processus de sélection habituel a été mis en branle avec la tenue de la séance d'information du 23 septembre 2018, suivie par la formation préparatoire : une soirée de prise de contact le 23 octobre, ainsi que 4 journées tenues les 10 novembre, 8 décembre, 12 janvier et 2 février 2019.

Aux dires des commentaires recueillis auprès des participant.es lors de l'évaluation du stage réalisé le 13 avril 2019, le stage a été un grand succès, les objectifs ayant été largement atteints.



Louise Bourque.

L'expérience d'accompagnement en solo s'est avérée également concluante grâce au travail fait avant le départ et l'implication plus importante d'Oscar avant notre arrivée. De plus, la présence de Denis avec le groupe tout le long du stage a permis une connaissance et une proximité avec chacun des membres du groupe et facilité l'accompagnement. Aux dires des stagiaires, cet accompagnement a été jugé très approprié et suffisant.

Retombée non négligeable de l'édition 2019 : on peut s'attendre à une implication active dans SMAC de plusieurs participant.es, notamment dans l'organisation de la séance d'information de septembre prochain pour le prochain stage en hiver 2020.

Pour la prochaine année 2019-2020, le comité maintiendra l'organisation d'un stage d'hiver en accompagnement solo. Les stages étant un moyen privilégié de sensibilisation à la réalité du Guatemala et une source potentielle de renouvellement de notre membership actif, le comité se penchera également sur la possibilité d'en organiser un second à l'été 2020, tout en explorant les différentes conditions nécessaires pour y arriver.

Le Comité Stage 2018-2019 était composé de Denis Roy et de

## Comité café

Les objectifs du comité étaient les suivants:

- Soutenir des producteurs guatémaltèques de la région des hauts plateaux, regroupés dans la **coopérative Manos campesinas**, ayant la certification biologique et équitable **Pequenos productores**. En effet, les petits producteurs regroupés au sein du CCDA ont malheureusement perdu momentanément leur certification biologique.
- Constituer une source de revenus d'appoint pour SMAC
- Faire la promotion du commerce équitable

Pour cette deuxième année de fonctionnement, nous avons effectué 5 commandes durant l'année et avons vendu 1,745 lb de café générant une source de revenus d'appoint non négligeable de \$ 5,210 pour le financement des projets de SMAC. La fréquence des commandes à chaque deux mois, avec une pause durant l'été, s'est avérée adéquate. Notons que notre niveau de vente de café n'a pas progressé depuis l'an passé (1730 lb vendues pour un revenu de \$ 5,200).



La mécanique est maintenant bien établie pour la réception et à la distribution des commandes, la disponibilité des outils de suivi des versements d'argent dans le compte de SMAC pour assurer le paiement des factures à notre fournisseur, et le service de livraison offert par Santropol à l'extérieur de la grande région de Montréal (livraisons à Québec et au Centre du Québec). Un réseau d'une quinzaine des personnes-pivots déjà étroitement impliquées dans SMAC poursuit son activité en faisant la promotion du café équitable dans leur réseau respectif. Ceci nous permet de rejoindre approximativement 160 personnes différentes, dans plusieurs régions du Québec (Montréal, Laval, Montérégie, Centre du Québec, Québec, Terrebonne, Estrie).



Notre vente de café équitable s'inscrit dans la veine des activités de ADI qui encourage et soutient toutes les initiatives prises par les communautés locales pour améliorer leur autonomie financière et leurs conditions de vie, que ce soit les jardins dans les cours des écoles et l'utilisation des produits pour les collations des enfants ou leur vente et ainsi disposer de petits apports financiers pour se procurer certains outils utiles aux élèves. À plus forte raison, la vente « équitable » des produits des communautés productrices de café.

Pour la prochaine année, SMAC devrait se pencher sur de nouvelles façons d'élargir son réseau de vente de café, à l'heure où la quête de financement demeure toujours d'actualité. Aussi, le comité devrait réfléchir aux moyens de mieux sensibiliser au Québec sur les retombées bénéfiques du commerce équitable pour les petits producteurs guatémaltèques. De plus, nous suivrons la situation du CCDA dans ses démarches de récupération de sa certification biologique afin de revenir vers la distribution du Café Justicia.

Le comité a été formé cette année de Denis Roy, Marcel Croteau et Jacques Ferland.